


щикова, Надежда Васильева, Виктория 
Андреянова, Виктория Арчай, Наадя, 
Kedr Livanskiy и другие. Го с нами 
на выставки и перфомансы!

В 66 ШКОЛЕ ЕСТЬ КАФЕ
Так школьники называют отремонти- 

рованную столовую. В меню даже появи- 
лись комбо–обеды и «фруктовый сет».

Владимир Шарыпов,
глава города Иваново:

— Изменился не только 
интерьер, другим стал и 
ассортимент. Повара по-

работали и над подачей еды, а люби-
мая всеми выпечка стала более полез-
ной благодаря использованию вместо 
духовки пароконвектомата. Подобные 
проекты уже реализованы в нескольких 
городских школах, и везде эффект за-
метен сразу. Сами помещения школьных 
столовых стараемся приблизить к ин-
терьерам городского кафе (14я, 56я, 
4я школы и тд). В 66й школе за лето 
полностью поменяли окна и систему 
отопления, обновили зону раздачи и 
обеденный зал. 

Болдин (14-15 лет, до 52 кг), Кирилл 
Терзи (12-13 лет, до 50 кг), Матвей 
Щербаков (12-13 лет, до 45 кг), Ар-
сений Волков (12-13 лет, до 40 кг). 
Александр Лотков (14-15 лет, до 52 
кг) стал обладателем серебряной ме-
дали. Бронзовые награды у Егора Ро-
гозина (16-17 лет, до 55 кг), Андрея 
Орлова (16-17 лет, до 55 кг), Ильи 
Калмыкова (14-15 лет, свыше 70 кг), 
Ильи Бугаева (14-15 лет, до 57 кг).

НАЧАЛАСЬ НЕДЕЛЯ ИСКУССТВА
Фестиваль «Первая Фабрика Аван-

гарда» проходит в Иванове с 29 сен-
тября по 8 октября. Организаторы 
подготовили экспериментальные арт–
проекты по 8 направлениям: актуаль-
ное искусство, фотография, театр, 
хореография, музыка, мода, кино и 
литература. Гости форума – яркие 
представители современного искус-
ства: Павел Артемьев, Алиса Гребен-

КТО ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР?
У каждого школьника есть свой от-

вет на этот вопрос. Но официальное 
звание «Лучший лыжный тренер России 
2023» получил преподаватель иванов-
ской спортивной школы №5 Владимир 
Морозов. Конкурс проходил в 25 реги-
онах России, для участия были ото-
браны регионы по рейтингу Федерации 
лыжных гонок за предыдущий сезон 
среди старших юношей и девушек, а 
также регионы, где работает проект 
«На лыжи!».

НАШЕ КАРАТЕ КРУЧЕ ВСЕХ 
В Экспофоруме прошли соревнования 

«Петербургская Осень». Право взойти 
на пьедестал почёта оспаривали более 
800 бойцов из 15 стран и 28 регионов 
РФ. Золото Всероссийского турнира 
завоевали и ивановцы: Иван Соколов 
(16-17 лет, до 61 кг), Ирина Кача-
нова (14-15 лет, до 54 кг), Кирилл 

Итоги и анонсы

вместе с делегатами форума по всему 
ЦФО и оказался даже в городах Се-
веро-Западного федерального округа. 
Считаем, что и вы должны познако-
миться с некоторыми текстами спецвы-
пуска. Опубликовали статьи на стра-
ницах 4-7.

В общем, не буду затягивать. Удач-
ного перелистывания и прочтения!

Так получилось, что наша газета 
выходит 28 числа каждого месяца, 
а в руки вы её получаете в начале 
следующего. Поэтому всегда сложно 
подобрать новости и информационные 
поводы, которые не устареют. Но мы 
не гонимся за скоропортящимися со-
бытиями, для них у вас в телефоне 
есть миллион телеграм–каналов и за-
спамленных групп ВК. Мы на страницах 
газеты стараемся говорить о важном 
и вневременном: увлечениях, профес-
сиях, проблемах и решениях, выборе, 
образовании и интеллекте.

В этом номере познакомим вас с 
учителем, которая в профессиональном 

текст | Мария Смирнова

текст | Настя Иванюк ДАЙДЖЕСТ 12+

конкурсе выиграла путёвку на настоя-
щий ледокол (стр. 10–11), с режиссё-
ром, который снимает известные сери-
алы и кино (стр. 8–9) и учеником 21 
лицея — счастливым призёром «Большой 
перемены». Расскажем вам про лазер-
таг и его фишки (стр.16–17), загля-
нем за кулисы конкурса «Ивановская 
красавица» (стр. 14–15), порассуж-
даем о профессиях будущего (стр.20). 

Вы наверняка пропустили, что в 
сентябре газета #Простокласс уже вы-
ходила, мы с редакцией делали спец-
выпуск к Окружному патриотическому 
форуму. Тираж был небольшой, всего 
500 экземпляров, зато разъехался он 

СЛОВО РЕДАКТОРУ 12+

Октябрь горит

МЫ ПО ТРАДИЦИИ ПРОЧИТАЛИ ВСЕ НОВОСТИ ЗА ВАС И ВЫ-
БРАЛИ ТЕ, ЧТО КАСАЮТСЯ ШКОЛЬНИКОВ. ИХ И РАССКАЖЕМ.



текст | Лев Умнов, фото | архив А. ВолковаПРОФИТ12+

Большая
перемена

ПОПЫТКА #2

Всероссийский конкурс «Большая 
перемена» для тех, кто готов менять-
ся и менять мир. В испытаниях рулят 
не оценки, а способность нестандар-
тно мыслить. Наверное поэтому тысячи 
школьников и студентов каждый год меч-
тают попасть на конкурс, получить пу- 
тёвку в «Артек» или миллион рублей.

Артём Волков — не исключение. Для 
конкурса подросток вместе с семьёй 
записал видео в номинацию-вызов «По-
знавай Россию» о культурном насле-
дии Ивановского края, оригинальность 
задумки и воплощение оценили судьи 
конкурса. В финале, он проходит в 
лагере «Артек», участники посещали 
мотивационные встречи, слушали на-
путствия известных людей, собирались 
с мыслями и настраивались на работу 
с решением кейсов. 

— Знаю, что ты уже не первый раз 
участвуешь в «Большой перемене», по-
делись опытом. 

— Да, в прошлом году я тоже уча-
ствовал, но тогда не получилось 
пройти собеседование. Я не отчаялся 
и попробовал снова, повезло больше, 
оказался в финале. 

— Попасть на конкурс сложно? 
— Да, но зато престижно и почёт-

но. Участники из разных возрастных 
групп выбирают свой «вызов» и про-
ходят конкурсные испытания. Есть два 
этапа — дистанционный и очный. Пер-
вый состоит из заданий «Узнай себя», 
«Представь себя» и «Ответь на вы-
зов». Второй этап — очный: полуфинал 
и финал.

— Что даёт «Большая перемена»? 
— Шанс заявить о себе, выиграть 

путёвку в «Артек» или поездку по 

уникальным маршрутам России, а также 
можно получить стажировку в крупней-
ших российских компаниях.

— Это всё для более взрослых 
участников?

— Денежные призы до 1 млн ру-
блей могут выиграть старшеклассники 
и студенты. Средства разрешают на-
править на образование или запуск 
стартапа. Для моей возрастной группы 
были другие призы: сертификат на ту-
ристическую поездку, образовательное 
путешествие Санкт–Петербург — Влади-
восток или Владивосток — Санкт-Пе-
тербург. Также все участники полу-
чили доступ к «Библиотеке знаний». 

— Поделись впечатлениями от фи-
нальной встречи.
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УЧЕНИК 21 ЛИЦЕЯ АРТЁМ ВОЛКОВ — 
ЕДИНСТВЕННЫЙ ФИНАЛИСТ 4 СЕЗОНА 

КОНКУРСА «БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА» СРЕДИ 
5–7 КЛАССОВ ОТ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 

ИМЕННО ПОЭТОМУ АРТЁМ ГЕРОЙ 
НАШЕГО ИНТЕРВЬЮ.

— Участвовать для меня было очень 
интересно. Больше 7 часов мы с ко-
мандой работали над решением кейса. 
По итогу защитили проект, сделали 
макет. Устали очень, наделали оши-
бок, переживали. Но справились до-
стойно.

— Что было полезным?
— Прежде всего опыт, плюс знаком-

ство с успешными людьми, которые мо-
гут помочь в реализации моих будущих 
проектов. 

— Что от конкурса получил лично 
ты?

— Известность, признание, друзей 
и единомышленников по всей стране. 
Несколько раз у меня брали интервью. 

— Есть планы на будущее? Будешь 
участвовать дальше?

— Да, обязательно, я уже понял, 
как надо действовать. И настроен на 
победу. В моих планах активная кон-
курсная жизнь, мне важно проявлять 
себя. 

— Что можешь сказать тем, кто хо-
чет поучаствовать в  «Большой пере-
мене»?

— Верьте в себя, работайте над 
собой, собирайте хорошую команду, и 
у вас точно всё получится!
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Анна Куклева, руково- 
дитель ВПК «Соколёнок» 
и волонтёрского отря- 
да «Авангард взаимопо-
мощи»:

— Мы занимаемся по специальной 
программе развития Военно-патрио-
тического клуба, куда входят раз-
личные мастер–классы, занятия по 
огневой подготовке, строевая, кино–
уроки, краткосрочные культурно–об-
разовательные проекты, социально   
значимые акции, походы, военно–так-
тическая медицина, волонтерская де-
ятельность. Все выпускники нашего 
объединения разносторонне развиты! 
Наших умелых ребят с удовольствием 
берут в любые учебные учреждения. 
Большинство выпускников связывают 
свою жизнь с патриотизмом и военной 
деятельностью. Некоторые экс–«соко-
лята» участвуют в СВО.

Многие думают, что в военно–па-
триотическом клубе занимаются толь-

рые могут реализовать себя в разных 
творческих направлениях. Если вам 
кажется, что ВПК — это скучно, то «со- 
колята» докажут вам обратное.

Виктория Волкова,
17 лет:

— Мы изучаем историю 
и культуру нашей стра-
ны, участвуем в военно–

патриотических мероприятиях, зани-
маемся волонтёрской деятельностью,  
учимся поведению в чрезвычайных си-
туациях, находим новых друзей. Я 
вижу в этом занятии полезный опыт 
и вклад в будущее, плюсом ко всему 
здесь можно получить дополнительные 
баллы для поступления в вузы.

Егор Рубайко,
13 лет:

— Благодаря «Соколён- 
ку» я смог реализовать 
себя во многих направ-

текст, фото | Алина ФедосееваВАЖНОЕ12+

ко подготовкой будущих военнослужа-
щих. На самом деле ВПК — это знание 
азов военного дела, умение танцевать 
вальс, знание военных песен, кото-
рые так грели душу нашим солдатам на 
фронте, это желание помогать, воз-
можность чтить и помнить все военные 
праздники. У нас воспитывают креа-
тивных и разносторонних детей, кото-

ДЛЯ 3 ГИМНАЗИИ В ГОРОДЕ ИВАНОВО ПАТРИОТИЗМ — НЕ ПУСТОЕ СЛОВО! УЖЕ 
9 ЛЕТ НА БАЗЕ УЧЕБНОГО ЗАВЕДЕНИЯ СУЩЕСТВУЕТ ВОЕННО–ПАТРИОТИЧЕСКИЙ 
КЛУБ «СОКОЛЁНОК», В КОТОРОМ БОЛЕЕ 150 ЮНАРМЕЙЦЕВ РАЗНОГО ВОЗРАСТА.

ВПК «Соколёнок» появился в 2014 
году. Тогда мы твёрдо решили, что 
подвиг наших предков, участвовавших 
в ВОВ, нельзя оставлять без внима-
ния! Цель создания клуба — сохра-
нение памяти о героизме наших де-
дов и прадедов, передача истории из 
поколения в поколение и воспитание 
патриотизма.

лениях и найти новых друзей, ко-
торые всегда протянут руку помощи! 
Я понял, что важно слушаться стар-
ших — они плохого не посоветуют, 
следовать установленным правилам, 
обучаться дисциплине! Благодаря юн- 
армии можно набраться жизненного 
опыта и даже получить путёвки во 
Всероссийские и Международный Дет-
ские Центры (Артек, Океан, Орлёнок, 
Смена).

НАШИ ПРОЕКТЫ
• «Наш бессмертный полк».
• «Будь готов! Всегда готов!» 

(воспитание национального патрио-
тизма, стимулирование интереса уча-
щихся к национальной истории).

• «Юнармия спорт».
• «Историческая реконструкция» 

(формирование исторического образа 
русского воина; сбор исторических 
фактов о становлении Руси).

• «Цифровизация» (влияние цифро-
вых технологий на повседневную жизнь 
человека хорошо видно на примере 
сферы образования).

• «Авангард» (работа направления 
волонтёрского отряда).

• «Юнармия путешествия» (АртСлай-
дерБук).

•«Рисуем Россию — от сердца к 
сердцу» (эмоциональная помощь нашим 
военнослужащим в зону СВО).

• «В кадре — Соколёнок. Юнкор».
• «Обними дерево» (Эковолонтёры).
• «Тактический подход ГVОZДИКА» 

(ключевое патриотическое СО — бытие 
года).

• «Праздник» (подари ребёнку 
праздник — работа с детскими больни-
цами, детскими домами).

• «Зелёная ладошка» (флауэркрос-
синг). 

• «Знаменитые и почётные».
• «Между Афганистаном и Россией».

Мы не позволим переврать исто-
рию и забыть подвиги наших предков. 
Память навсегда останется в наших 
сердцах.

Юнармия – сила!





текст | Аня Арефьева, фото | архив А. КоротковаЗНАЙ НАШИХ!12+
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07Волонтёры
Победы
УСПЕТЬ СКАЗАТЬ «СПАСИБО!»

«ВОЛОНТЁРЫ ПОБЕДЫ» — ВСЕРОССИЙСКОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ, 
КОТОРОЕ С КАЖДЫМ ГОДОМ ТОЛЬКО НАБИРАЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ В СТРАНЕ.

В НЁМ СОСТОЯТ ОТЗЫВЧИВЫЕ И НЕРАВНОДУШНЫЕ ШКОЛЬНИКИ И СТУ-
ДЕНТЫ, КОТОРЫЕ ЦЕНЯТ И ПОМНЯТ ПОДВИГ РОДИНЫ В ВЕЛИКОЙ ВОЙНЕ. 

ПОМНЯТ КАЖДЫЙ ДЕНЬ, А НЕ ТОЛЬКО 9 МАЯ. 

Чем занимаются волонтёры Иванов-
ского отделения движения, какие ме-
роприятия и проекты организуют и как 
помогают ветеранам — расскажет пред-
седатель регионального штаба Антон 
Коротков.

— Антон, расскажите читателям, 
как началась история движения?

— В год празднования 70–летия По-
беды в Великой Отечественной войне 
по всей стране был сформирован Все-
российский волонтёрский корпус. Пре-
емником корпуса стало Всероссийское 
общественное движение «Волонтёры По-
беды», создание которого поддержал 
Президент РФ В. В. Путин. Основные 
направления работы: помощь ветера-
нам, благоустройство памятных мест 
и воинских захоронений, волонтёрское 
сопровождение парадов Победы и на-
родного шествия «Бессмертный полк», 
Всероссийские исторические квесты и 
акции. «Волонтёры Победы» — одна из 
самых крупных добровольческих орга-
низаций в России, которая занимает-
ся сохранением исторической памяти, 
гражданско-патриотическим воспита-
нием и популяризацией изучения исто-
рии нашей страны. 

— Ивановская область присоедини-
лась к движению сразу?

— Региональное отделение созда-
но в 2015 году. Сейчас у нас боль-
ше 2000 волонтёров. По всей области 
проводим около 200 мероприятий.

— Чем конкретно занимаются «Во-
лонтёры Победы»?

— Главная цель для нас — сохра-
нение исторического наследия через 
нравственно–патриотическое воспита-
ние молодёжи. Для детей и подростков 

мы организуем исторические квесты, 
интеллектуальные игры, патриотиче-
ские и экологические мероприятия. 
Добровольцы помогают участникам и 
инвалидам Великой Отечественной во-
йны, участвуют в волонтёрском со-
провождении «Сад Памяти», «Диктант 
Победы», акции «Красная Гвоздика».

— Значит, «Волонтёры Победы» за-
няты весь год?

— Да, основное волонтёрское вре-
мя мы посвящаем работе с ветерана-
ми, тружениками тыла и детьми войны. 
Навещаем их, помогаем по хозяйству, 

Всероссийское 
общественное 
добровольческое 
движение защит-
ников ветеранов
и блюстителей 
исторической 
правды

поздравляем со всеми праздничными 
датами. Наш хэштег — #нетолько9мая. 
Мы с ветеранами общаемся весь год.

— Этим летом ваша акция на День 
памяти и скорби прошла удачно?

— Акцию «Свеча памяти» мы прово-
дим каждый год, в 4 утра 22 июня. В 
этом году в 90 населённых пунктах её 
поддержали 3000 человек. Проводили 
мы и мероприятие «Огненные картины 
войны». Волонтёры и активисты со-
здавали картину из свечей в виде 
раскрытого парашюта и полотна тка-
ни. Изображение парашюта символизи-
рует наш знаменитый парашютный за-
вод «Полёт», полотно — текстильные 
предприятия. Делали такую акцию в 
Иванове, Кинешме и Нерли Тейковско-
го района.

— Что даёт волонтёрство?
— Философ Сенека говорил, что 

трудно привести к добру нравоучени-
ем, легко примером. Я уверен в ис-
тинности этого утверждения. Молодые 
люди видят добро и хотят присоеди-
ниться. Кроме морального удовлетво-
рения, волонтёрство даёт новые зна-
комства, полезный опыт и искренние 
эмоции.

— Как стать волонтёром Победы?
— Достаточно зарегистрироваться 

на сайте волонтерыпобеды.рф, с вами 
сразу свяжется руководитель местного 
отделения. И вот, вы часть большой 
команды!
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У меня не так. Нет рабочего дня. 
Бывает, ночью просыпаешься и заснуть 
уже не можешь, потому что в голове 
рождается что–то. И люди не понима-
ют, почему ты вдруг вскочил, хотя 
ночь на дворе? А ты включаешь музы-
ку, что–то сочиняешь, записываешь, 
зарисовываешь... 

— Можно ли по поведению человеку 
понять, есть ли у него задатки ре-
жиссера?

— Конечно. Режиссёр — это заводи-
ла, тот, кто вовлекает человека. Плюс 
он должен обладать огромным терпени-
ем. Кинематограф — это рутина, очень 
скучный, выматывающий, нудный труд. 
Ещё важен талант, усидчивость и не-
кая упёртость, чтобы довести дело  
до конца даже, когда хочется плюнуть 
и всё бросить. У кинорежиссёров вни-
мание устроено по–другому: нужно ви-
деть картину целиком и при этом не 
забывать про мелкие детали. Нужны 
способности оратора и громкий уве-
ренный голос. Если вы в себе эти ка-
чества знаете, то в вас может сидеть 
будущий режиссёр.

не указ. Важно дело не бросать, до-
делывать до конца.

— Чем отличается обычный теа-
тральный режиссер от кинорежиссера? 
И режиссёр от продюсера?

— Всем кажется, что продюсер — 
это какой-то мужик, у которого много 
денег, очень дорогая машина и куча 
любовниц. Нет, продюсер — это орга-
низатор. А режиссёр — управленец. В 
этом смысле обе профессии мало чем 
отличаются. Просто разная область 
задач. Режиссёр — руководитель твор-
ческого коллектива, человек, который 
набирает себе людей, свои «руки». 
При помощи их он выводит каллигра-
фию. Кино в некотором роде каллигра-
фия. Если это не понимать, получает-
ся фигня. Театр и кино — совершенно 
разные специфики. В кинорежиссуре 
нужно поставить картину так, чтобы 
её запечатлеть, этот момент оста-
нется надолго. А театр — еженедель-
ные повторения, поддержка на плаву. 
Надо учитывать многие факторы, кто-
то что–то забыл, кто–то заболел, ещё 
что–то. Кино более обманная стезя, 
нежели театр. Тут режиссёр может 
сделать гораздо больше, в хорошем 
смысле обманывая зрителя. Но и кино, 
и театр — это фабрика эмоций.

— Перечислите плюсы и минусы про-
фессии режиссера. 

— Начнём с минусов, чтобы закон-
чить на хорошем. Минус заключается в 
иллюзии. Режиссёру вдруг может пока-
заться, что если его слушает много 
людей, он от этого умнее всех ста-
новится. Но ничего подобного. Мож-
но «схватить звезду» и ослепнуть, и 
оглохнуть. Такая вот проверка медны-
ми трубами. Если ты перестаёшь ви-
деть то, что происходит вокруг, за-
бываешь свою задачу, не понимаешь, 
как её двигать, у тебя ничего не 
получится. В общем, это так же, как 
сесть в машину с закрытыми глазами 
и ушами. Есть опасность, что зрение 
заслонит гордыня.

Плюсов много. Режиссура — это, 
конечно, исключительный вид твор-
чества. Он один из самых главных. 
Сравним режиссёра и дирижёра. Кажет-
ся, что они будто не достойны вни-
мания. Ведь дирижёр стоит спиной к 
зрительному залу, машет руками, от-
влекает на себя. Что, скрипки, вал-
торны, гобои без него не сыграют что 
ли? Но нет. Уберите дирижёра, и всё 
развалится. Так и с режиссёром. Кто-
то скажет: автор произведение уже 
написал, зачем ты тут стоишь? Но 
режиссёр в кино — это коллекционер 
чужих талантов. Он объединяет их и 
делает своё произведение, кино — это 
повесть многожанровая. История, ко-
торая состоит из литературы, музы-
ки, актёрской игры... Ну и, конечно, 
важный плюс в возможности создать 

полноценный другой мир, который мы 
не встречаем в повседневной жизни. 

— С какими трудностями вы встре-
чаетесь на работе?

— Основные трудности лежат вну-
три нас. Это лень, она почти как 
болезнь. Как дьявол за спиной у каж-
дого из нас ежесекундно. Бывает, 
что сталкиваешься с проблемой ком-
муникации в коллективе. Людей нужно 
уметь замотивировать, зарядить. Сам-
то режиссёр заряжен, он горит своей 
идеей, он уже видит итог в своей 
голове. Нужно, чтоб не получилось 
«Колумб хочет открыть Америку, а ма-
тросы хотят домой». Если ты людей 
не замотивировал на какое–то верное 
понимание, то не особо ты хороший 
режиссёр. Заразить людей, заставить 
их глаза гореть вместе с твоими — 
вот основная трудность.

— Как проходит ваш рабочий день?
— Мне сложно называть это рабо-

той. Я думаю, что многие не любят 
работать потому, что не угадали себя 
в какой-то момент. И занимаются не-
любимым делом, тратят себя на что-
то пустое, чтобы обеспечить свои 
потребности первого уровня, купить 
эскимо на палочке. А себя они так 
и не разгадали. У каждого есть своя 
задача.

АЛЕКСАНДР 
СТРОЕВ, 50 ЛЕТ

Снял сериалы
«Любовь как лю-
бовь», «Молодые 
и злые», «Тайная 
Стража. Смертель-
ные игры», «Такая 
обычная жизнь», 
«След» и «Граница 
времени». Телеви-
зионный режис-
сёр сериала «Не 
родись красивой» 
и ещё десятка 
крутых проектов. 
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                                        10 Путешествие

на Северный 
полюс

ДОБРАЯ, БЕССТРАШНАЯ, КРЕАТИВНАЯ — ЭТИ СЛОВА ПРО УЧИТЕЛЯ АНГЛИЙСКОГО ИЗ 33 ЛИЦЕЯ 
АЛЁНУ МАСКАЕВУ. В ПРОШЛОМ ГОДУ ПЕДАГОГ ОДЕРЖАЛА ПОБЕДУ В ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОМ
КОНКУРСЕ «АТОМНЫЙ УРОК Х ЛЕДОКОЛ ЗНАНИЙ». И ОТПРАВИЛАСЬ НА СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС.

В конкурсе Алёна Маскаева сорев-
новалась с 700 педагогами, в финал 
вышли только 10. На очной защите 
учительница из Иванова покорила жюри 
своим выступлением. По словам орга-
низаторов, это было беспрецедентно.

Учитель Маскаева частый гость на 
страницах СМИ, вместе со своими уче-
никами она даже свою криптовалюту 
выпустила и назвала лицкоины. 

— Как проходил конкурс «Атомный 
урок»?

— Все классные руководители стра-
ны  в октябре 2022 проводили «Раз-
говоры о важном» про атомный флот. 
Я была в их числе. Потом зашла на 
сайт «Атомного урока» и увидела ус-
ловия конкурса. 1 этап — составить 
и провести викторину для учеников. 
Из 700 участников в следующий этап 
отобрали 50. Там было обучение в 
МИФИ и создание проекта для школьни-

ков. Организаторы отбирали 10 луч- 
ших проектов. 3 этап — защита. Мой 
проект «Северный полюс для чайни-
ков» победил.

— Призом стала поездка на Север-
ный Полюс? 

— Да, так я попала на «Ледокол 
Знаний». Вместе со мной поехала моя 
ученица Арина Плеханова. Она выи-
грала экспедицию, как лучший ученик 
атомного урока от лицея. Всего на 
ледоколе оказались 87 учеников из 43 
регионов нашей страны.

— Как это было? 
— Каждый день ребятам читали лек-

ции и проводили мастер–классы лучшие 
эксперты России: зоологи, химики, 
представители атомной промышленно-
сти Росатома и разных корпораций: 
«Русская Арктика» и конструкторского 
бюро Африкантова, региональных Ин-
формационных центров атомной энер-
гетики.

Незабываемой была высадка на Се-
верном Полюсе, там мы провели самый 
северный урок, самую северную партию 
в шахматы с чемпионом мира по бы-
стрым шахматам Сергеем Карякиным. Он 
постоянно играл с ребятами и коман-
дой не только в шахматы, но и нарды. 
Ещё была самая быстрая кругосветка у 
отметки 90 00 00.

— Что запомнилось больше всего?
— Мы посетили бухту Тихая, птичий 

базар, ледник. Увидели белых медве-
дей, моржей, тюленей, китов, дель-
финов. Будил нас по утрам  «голос 
полюсов Южного и Северного», поляр-
ник, учёный Виктор Боярский. Виктор 
Ильич показал ребятам фильм о сво-
их экспедициях, свободно общался с 
участниками, отвечал на их вопросы, 

стал частью истории экспедиции. Мы 
встречались с капитаном ледокола «50 
лет Победы» Дмитрием Викторовичем 
Лобусовым. Этот выход на Северный 
полюс для него был 36.

В поездке было установлено не-
сколько рекордов книги Гинесса, 
её представитель тоже был на бор-
ту судна, чтобы засвидетельствовать 
рекорды.

На берегу Мурманска нас встречал 
генеральный директор корпорации «Ро-
сатом» Лихачёв. Он поздравил ребят 
с состоявшейся поездкой и пообщал-
ся с участниками экспедиции.  Всё 
остальное буду писать и выставлять в 
соцсетях, как осмыслю.

— Ждём с нетерпением. Часто гово-
рят, что выучить язык могут не все, 
у некоторых нет способностей. Что 
думаете?

— Язык может выучить каждый. Тут 
всё зависит от типа восприятия и, ко-
нечно, желания выучить. Языки дают-
ся легче, если есть языковое чутьё. 
Есть люди аудиалы, которые слушают 
и быстро воспроизводят. Мне аудиро-
вание даётся с трудом. Прошли годы, 
прежде чем я развила этот канал. Я — 
кинестетик. Мне надо все потрогать, 
пропустить через себя.

— Есть ли лайфхаки, как быстрее и 
эффективнее выучить язык?

— Общаться, желательно с носи-
телями языка. Много слушать и смо-
треть: фильмы, новости с субтитра-
ми, читать книги в оригинале. Писать 
письма и открытки. Сначала будет не 
просто, можно путаться в написании 
и значении слов. Потом всё лучше и 
лучше. Также можно слушать песни и 
читать их перевод.

АЛЁНА МАСКАЕВА

Учитель английского языка 
в лицее 33, победитель
конкурса «Атомный урок»
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— За сколько времени можно полно-
стью выучить английский язык?

— Что значит, полностью? Мы — рус-
ские, говорим по-русски. Мы знаем 
язык полностью? Язык — это постоянно 
меняющийся организм. Хорошо выучить 
английский, чтобы перейти с одного 
уровня до другого. Например, с А1 
до А2 реально за 4–6 месяцев при 
занятиях 3 раза в неделю и большом 
желании. Для разговорного владения 
нужно не менее 3–х лет.

— Почему в школах и университетах 
такой скучный английский?

— Часто школьникам не уделяют до-
статочно времени и внимания, чтобы 

заинтересовать их в изучении языка, 
затронуть струны их души. Важно быть 
другом ученику. Впустить весь мир 
в учебный кабинет, помочь ребёнку 
проявить свои способности, тактично 
указать на слабые стороны и ярко за-
явить о сильных. Важно быть на одной 
волне с учениками. Показать, что де-
лать ошибки приемлемо и даже хорошо!

— Как лучше всего помочь отстаю-
щим ученикам?

— Успех в тандеме с учеником и 
родителем. Я бы выделила несколько 
этапов помощи:

1. Психология (почему отстаёт? 
Поможет беседа. Надо выяснить, хочет 

ли ребёнок изменить ситуацию: как, 
зачем, готов ли работать).

2. Систематическая работа учителя 
(выявление пробелов, план по прео-
долению неуспеваемости, интересные 
задания, общение, взаимодействие с 
родителями, контроль). 

3. Начать с простого, чтобы со-
здать ситуацию успеха.

4. Найти конкурсы, которые поспо-
собствуют формированию уверенности в 
себе. 

5. Слышать и чувствовать ученика. 
Эффект есть всегда, где есть чув-
ства. Sharing means caring. Если ре-
бёнок старается, но в силу каких-то 
обстоятельств отстаёт, не нагнетать 
обстановку и не говорить ему о том, 
что он плохой.

— Как вы мотивируете своих уче-
ников?

— Своим примером: посещаю другие 
страны, общаюсь на иностранных язы-
ках. Я Microsoft–эксперт в образо-
вании с 2017 года. Приглашаю коллег 
к нам в класс. С моими ребятами мы 
виртуально прошли больше 4 млн миль. 
Мы активно принимаем участие в кон-
курсах, викторинах. Проявляем себя в 
международных проектах. Мои ученики 
— самые главные инициаторы и инфлю-
енсеры важных конкурсов в лицее. Я — 
спикер на образовательных конферен-
циях в России и за границей. Ребята 
видят, что я постоянно учусь, чтобы 
быть экспертом и быть востребованной 
в учительской среде. Большое внима-
ние уделяю нетворкингу(расширению 
знакомств), в том числе детскому. 
Показываю ребятам возможности само-
развития. Часто с ними путешествую. 
Только за 2022 год мы побывали в 
самой западной (Калининград) и са-
мой восточной (Владивосток) точках 
нашей страны. Мы были в Анапе, на 
Алтае, на космодроме «Восточный». 
Путешествуя, мы много общаемся в не-
формальной обстановке. Это помогает 
понять внутренний мир ребят, быть на 
одной волне.

— Что посоветуете тем, кто изуча-
ет язык?

— Повторять! Если ты не будешь 
водить машин, потеряешь навык. Так 
и с языком! Надо больше учить сти-
хов, песен, рассказывать сказки, 
сочинять рассказы по технике «снеж-
ный ком». Есть хорошее изречение 
«Practice makes perfect», что в пе-
реводе: «Практика делает совершен-
ным».





дителей (на платное). Отличникам не 
стоит ждать 90+. Мне кажется, любой 
результат выше 70 баллов можно счи-
тать успешным. А вот для «платников» 
главное преодолеть минимальный по-
рог, что тоже не так просто.

— Результат в 70 баллов за ДВИ 
позволяет пройти на бюджет?

— Если есть высокие результаты ЕГЭ 
по 3 предметам (90+), то да. Всё–таки  
бюджетных мест в МГУ достаточно много,  
а общий балл складывается из 4 пред-
метов, поэтому ключевым здесь яв-
ляется высокий общий результат по 
ЕГЭ.

— Какие возможности есть у ива-
новских школьников для подготовки к 
ДВИ?

— Их не так много. Дети доста-
точно состоятельных родителей могут 
себе позволить занятия непосред-
ственно с преподавателями из МГУ. 
Цена таких услуг вряд ли будет ниже 
5000 рублей в час. Но здесь надо 
быть очень внимательным. Иногда за 
вывеской «преподаватель МГУ» стоит 
не тот человек, который занимается 
ДВИ и подготовкой к нему, а про-
сто сотрудник вуза (их там тысячи, 
МГУ — это мини–государство). И за-
нятия в таком случае превращаются в 
созвон по WhatsApp и унылую запись 
под диктовку мало интересной лекции. 
Остальные могут готовиться сами, в 
онлайн–школах, с репетиторами или 
наставниками, как удобно. 

— А много ли ивановских школьни-
ков поступает в МГУ?

— Нельзя сказать, что это самый 
популярный вуз среди ивановцев. Од-
нако каждый год есть те, кому уда-
ётся попасть на бюджетное отделение. 
В большинстве своём — это олимпиад-
ники.

— Они тоже сдают ДВИ?
— Нет, победа на олимпиаде позво-

ляет поступить в МГУ, минуя ДВИ. 

— Ну и в заключение, можете дать 
совет по самостоятельной подготовке 
к ДВИ?

— Участвуйте во Всероссийской 
олимпиаде школьников. Уже много лет 
муниципальный этап ВсОШ по обще-
ствознанию в нашем городе предпола-
гает написание эссе. Причём проводит 
его Управление образования на базе 
ИвГУ. То есть школьники приходят в 
университетскую аудиторию и пишут 
эссе. А затем в ходе разбора заданий 
и показа работ можно пообщаться с 
проверяющими-преподавателями вуза, 
узнать свои ошибки, получить ценные 
советы. Это очень важная практика! 
Также советую, после этапа Всеросса 
взять программу ДВИ (на сайте МГУ) и 
каждый день писать эссе по одному из 
вопросов, используя в качестве базы 
3–4 различных учебника (лучше даже 
не школьных, а вузовских), среди ко-
торых основой должен стать учебник 
МГУ.

фото | Алина ФедосееваЕГЭ12+
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Даниэлла Дудко,
2 курс бакалавриата 
юридического 
факультета МГУ:

— Основательную под-
готовку к поступлению я начала зи-
мой, за полгода до ДВИ. Повторяла 
материалы ЕГЭ, решала тесты и за-
дания с развернутым ответом. В день 
старалась уделять хотя бы 2 часа на 
подготовку к одному из экзаменов. 
К ДВИ я готовилась 4 месяца: чи-
тала много литературы по темам эк-
замена. За месяц до вступительного 
испытания записалась на онлайн–курс 
от «Ломоносов–-скул», чтобы струк-
турировать знания и оценить свои 
возможности. Отзывы от менторов мне 
пригодились.

Мария Преснякова,
3 курс МГУ:

— Я сдала русский на 
100, обществознание – 
на 92, историю – на 94. 

Когда увидела свои баллы, поняла, 
что смогу поступить в МГУ. Остава-
лось последнее испытание — ДВИ по 
обществознанию. К нему я специаль-
но не готовилась. Просто повторила 
материал, который учила к ЕГЭ. ДВИ 
сдала на 70 баллов. Также я получила 
10 дополнительных баллов за индиви-
дуальные достижения. И так, с суммой 
366 баллов я без проблем поступила.

ФАКТ

МГУ ЗАНИМАЕТ 1 МЕСТО 
В РЕЙТИНГЕ 100 ЛУЧШИХ 
УНИВЕРСИТЕТОВ РОССИИ. 
ВХОДИТ В 50 ЛУЧШИХ ВУЗОВ 
МИРА ПО 5 ДИСЦИПЛИНАМ: 
ЛИНГВИСТИКА, ФИЗИКА И 
АСТРОНОМИЯ, СОВРЕМЕННЫЕ 
ЯЗЫКИ, МАТЕМАТИКА И КОМ-
ПЬЮТЕРНЫЕ НАУКИ. ДИПЛОМ 
МГУ ВЫСОКО КОТИРУЕТСЯ 
СРЕДИ РОССИЙСКИХ РАБОТО-
ДАТЕЛЕЙ. 



текст | Аня Арефьева СОБЫТИЯ И ЛЮДИ 12+

С участницами работают хореогра-
фы, парикмахеры, визажисты, стилисты 
и фотографы. Конкурсантки участвуют 
в презентациях и пресс-конференциях, 
в благотворительных акциях, спортив-
ных стартах,  диско–шоу, показах.

Жюри выберет лучших участниц в 
нескольких номинациях: «Мисс Спорт», 
«Мисс Диско», «Мисс Артистизм», «Мисс  
Туризм», «Супермодель» и «Мисс Стиль»,  
«Мисс Интеллект» и др.

— Почему вы решили пойти на кон-
курс «Ивановская красавица»?

Елизавета: Для меня это отличная 
возможность попробовать силы в чём-
то новом и показать себя. А ещё по-
лучить эмоции и новые знакомства.

— Сложно было проходить испытания 
конкурса? 

Дарья: Мне было легко пройти от-
бор. Я вела себя уверенно и откры-
то. Думаю, этим и привлекла жюри. 
Сейчас принимаю участие в различных 
номинациях. В ближайшее время пред-
стоит побороться за титул «Мисс та-
лант» — это творческий конкурс, в 
котором участницы могут проявить 
себя в любом жанре: спеть, станце-
вать, прочитать стихи, сыграть на 
музыкальном инструменте и т. д. Я 
готовлю танцевальный номер. Также мы 
будем бороться за «Мисс Туризм» — 
умение эффектно представить информа-
цию о достопримечательностях города 
Иваново. Выступить так, чтобы людям 
стало интересно посетить эти места. 

— Какие у тебя таланты, что даётся 
тяжело, а что легко? 

Дарья: Я долгое время занималась 
танцами. Посвятила этому увлечению 

Конкурс «Ивановская красавица» 
проводится в четыре этапа: отбороч-
ный (заочный и собеседование), полу-
финал, подготовительный, финальное 
шоу.  Девушек оценивают внешне, так-
же ставят баллы за культуру речи и 
пластику движений. 

7–8 лет. До сих пор обожаю танце-
вать. Нравится показывать себя на 
публике, выступать на сцене. Получаю 
от этого удовольствие и кучу эмо-
ций. Сложностей у меня не возникает 
в силу моего характера, я разносто-
ронняя личность.

— Сильная ли на конкурсе конку-
ренция между девочками?

Елизавета: Ещё одна причина, по 
которой я пошла на этот конкурс — 
желание обрести новые знакомства. Я 

Лучшая версия себя
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ЕЛИЗАВЕТА КРЫЛОВА, 16 ЛЕТ

Студентка Ивановского фарма-
цевтического колледжа.

О себе: Всегда стремлюсь до-
стичь поставленной цели.

Счастье — это состояние 
души, когда человек чувствует 
удовлетворение и радость от 
жизни. 

Цель — я хочу стать хорошим 
специалистом в сфере биотех-
нологий. Биотехнология может 
помочь в сохранении окружа-
ющей среды, создавая новые 
методы переработки отходов
и очистки загрязненных вод.

ДАРЬЯ КОРЖАВИНА, 17 ЛЕТ

Ученица школы #5.

О себе: Ответственная, целеу-
стремленная, очень общитель-
ная, могу найти контакт
с любым человеком.

Счастье — это здоровье близ-
ких. 

Цель — успешно сдать экзаме-
ны и поступить в университет 
мечты.
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фото | архив конкурса «Ивановская красавица»СОБЫТИЯ И ЛЮДИ12+

зультат и обстановка может закрыть 
все минусы.

Елизавета: Конкурс красоты — это 
великолепная школа для девушек, 
здесь учат  держать себя на сце-
не, общаться с залом, создавать свой 
имидж. Ежедневный уход за собой, 
различные мероприятия и репетиции, 
поход в спортзал всей группой вдох-
новляют и радуют меня, это большой 
плюс.

— Как на ваше решение поучаство-
вать в конкурсе реагируют окружаю-
щие?

Дарья: Все мои подруги и знакомые 
всячески меня поддерживают, прихо-
дят болеть за меня. Я получаю кучу 
приятных слов в свой адрес. Это меня 
мотивирует. И я безумно рада, что 
меня окружают такие прекрасные де-
вушки. 

Корона «Ивановской красавицы» — 
это первая ступенька в карьере. Фи-
налистки отправляются на крупные 
российские и международные конкур-
сы «Краса России», «Мисс Россия» и 
«Мисс мира».

В этом году финальное шоу состоит-
ся в ЦКиО 29 сентября, организаторы 
пригласили выступить звезду — певца 
Дмитрия Колдуна.

подружилась с прекрасной девушкой, 
очень рада этому. Благодаря ей мне 
намного легче преодолевать все слож-
ности. Мы не только поддерживаем 
друг друга на испытаниях, но и про-
водим время вместе вне конкурса. С 

другими девочками у меня тоже хоро-
шие отношения, и я буду рада узнать 
поближе каждую из них. Конкуренция, 
конечно же, присутствует, все девуш-
ки разные, и с каждым этапом сорев-
новательность нарастает.

— Не боитесь отстать по учёбе, 
пока всё время проводите на конкур-
се? 

Дарья: Я учусь в 11 классе, и 
у меня очень хорошая база знаний, 
поэтому мне не страшно отстать от 
школьной программы. Я уверена, что 
быстро вольюсь в учебные будни по-
сле конкурса. И даже сейчас я пы-
таюсь совмещать. В будущем я хочу 
стать учителем английского языка. 
Во–первых, это очень интересный и 
важный в наше время предмет, я за-
нимаюсь им углублённо с 5 класса. А 
во–вторых, мне нравится учить людей 
чему–то новому, думаю, эта профес-
сия будет приносить мне только удо-
вольствие.

Елизавета: У меня получается со-
вмещать учёбу в колледже и конкурс 
красоты. В будущем я хочу стать хо-
рошим специалистом в сфере биотех-
нологии. Биотехнология может помочь 
в борьбе с голодом, создавая новые 
виды растений и животных.

—  Почему важна красота, важно ли 
для тебя быть самой красивой?

Елизавета: Для меня красота де-
вушки — это её ухоженный внешний 
вид. Я считаю, это очень важно. Я 
всегда ухаживаю за своими волоса-
ми, кожей и всем телом. Мне нравится 
красиво одеваться, даже в школу я 
привыкла каждый день выбирать новый 
образ. Быть самой красивой невозмож-
но. У каждого свои стандарты красо-
ты. Ещё раз повторюсь, что главное 
для меня — это опрятный и аккуратный 
внешний вид. Так любая девушка ста-
новится привлекательной.

— Какие плюсы и минусы быть участ-
ницей конкурса?

Дарья: Я люблю насыщенные дни. На 
конкурсе я каждый день занимаюсь под-
готовкой к номинациям, посещаю ме- 
роприятия, спортзал, репетиции. Ко-
нечно, на это уходит много сил. Но ре- 

УЖЕ 26 ЛЕТ ПОДРЯД КАЖДУЮ ОСЕНЬ В НАШЕМ ГОРОДЕ ВЫБИРАЮТ САМУЮ 
ЯРКУЮ И ЭФФЕКТНУЮ ДЕВУШКУ. ЗА ПОЧЁТНОЕ ЗВАНИЕ «ИВАНОВСКОЙ КРА-
САВИЦЫ» БОРЮТСЯ 20 УЧАСТНИЦ ОТ 16 ДО 25 ЛЕТ. ЭТОТ ГОД НЕ ИСКЛЮЧЕ-

НИЕ, АВГУСТ И СЕНТЯБРЬ КРАСАВИЦЫ ПРОХОДИЛИ ИСПЫТАНИЯ И УЖЕ ГОТО-
ВЫ К ФИНАЛЬНОМУ ШОУ. МЫ РЕШИЛИ ПОБЕСЕДОВАТЬ С САМЫМИ ЮНЫМИ 

ПРЕТЕНДЕНТКАМИ НА КОРОНУ И УЗНАТЬ ПОДРОБНОСТИ КОНКУРСА ИЗНУТРИ. 

КАСТИНГИ КОНКУРСА «ИВА-
НОВСКАЯ КРАСАВИЦА» НАЧИ-
НАЮТСЯ ВЕСНОЙ. УЧАСТНИЦЫ 
НЕ ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ ВРЕДНЫХ 
ПРИВЫЧЕК, ИМ НУЖНО БЫТЬ 
ХОРОШО ВОСПИТАННЫМИ, ЖЕН-
СТВЕННЫМИ, УМНЫМИ И ТА-
ЛАНТЛИВЫМИ. ВАЖНО, ЧТОБЫ 
ИХ КРАСОТА БЫЛА ЕСТЕСТВЕН-
НОЙ: ЯРКИЙ МАКИЯЖ, НАКА-
ЧАННЫЕ ГУБЫ, ТАТУИРОВКИ
И ДАЖЕ КРАШЕНЫЕ ВОЛОСЫ 
НЕ ПРИВЕТСТВУЮТСЯ. 



фото | Милена Зюмаева ЗОЖ 12+

Звёздные войны

ЛЕТОМ ЭТОГО ГОДА ЛАЗЕРНЫЕ БОИ — ЛАЗЕРТАГ — ПРИЗНАЛИ ОФИЦИАЛЬНЫМ ВИДОМ СПОРТА. 
ТЕПЕРЬ МОЖНО ПОЛУЧАТЬ СПОРТИВНЫЕ РАЗРЯДЫ И ЗВАНИЯ ПО ЭТОМУ ВИДУ, УЧАСТВОВАТЬ И 

ПРОВОДИТЬ СЕРЬЁЗНЫЕ РОССИЙСКИЕ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ.  В ИВАНОВЕ ЛАЗЕР-
ТАГ ДОВОЛЬНО ПОПУЛЯРЕН, И НОВЫЙ СТАТУС ТОЛЬКО ДОБАВИТ ЕМУ ОЧКОВ В ГЛАЗАХ АЗАРТНЫХ 

И ЖАДНЫХ ДО СПОРТИВНОЙ СЛАВЫ ПОДРОСТКОВ.
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МАКСИМ
МАРШАЛОВ

Председатель
Ивановского 
РО «Федерация 
лазертага России»

Раньше наши родители играли в ка-
заков–разбойников и войнушку. Они 
прятались в кустах или в самодельных 
шалашах, а при виде соперника кри-
чали: «Я увидел тебя! Ты поражён!». 
Затем брали соперника в плен. У 
игроков были деревянные пистолеты и 
боевой раскрас. Аналогичные игры со 
временем стали развиваться, теперь 
они более интересные, правдоподобные 
и самое главное честные. Их называют 
лазертагом, пейнтболом, страйкболом 
и хардболом. Правила игр не поменя-
лись, а вот одежда и оружие приоб-
рели новый вид. Да и названия стали 
более современными.

ПРАВИЛА ИГРЫ
Лазертаг — тактический вид, у иг- 

роков есть оружие с лазерным лучом,  
а также жилеты и повязки со специ-

альными сенсорами, которые фиксируют 
выстрелы. Игра может быть одиночной 
и командной, проводится она на кры-
тых аренах или открытой местности. 
Одна команда «истребляет» другую, 
выигрывают те, у кого с реакцией и 
тактикой получше.

Максим Маршалов, председатель 
Ивановского РО «Федерация 
лазертага России»:

— Игра ведётся не лазером, а ин-
фракрасным лучом, это абсолютно без-
вредно. Луч как у привычного нам 
пульта от телевизора. Дальность по-
ражения до 500 метров, если погода 
позволяет.

Во время игры запрещено: прикры-
вать датчики на снаряжении; стрелять 
от отражающих поверхностей; сидеть 



фото | архив М. Маршалова
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на одном месте, не следуя сценарию 
игры; «воскрешать» игрока вне своей 
базы. За выполнением правил следят 
судьи.

ВСЁ ПО–ЧЕСТНОМУ
Лазерные лучи не приносят игрокам 

никакого вреда, в отличие от того же 
пейнтбола. Получить шариком с кра-
ской в живот или руку очень больно, 
а лучом — ничего.

Обмануть систему подсчёта выстре-
лов не получится, лазерные лучи не 
сдует ветром, они не промокнут под 
дождём, а это значит, можно играть в 
любую погоду. Лазертагом увлекаются 
мальчишки и девчонки от дошколят до 
пенсионеров.

Максим Маршалов, председатель 
Ивановского РО «Федерация 
лазертага России»:

— Лазертаг один из самых популяр-
ных и доступных видов спорта. Для 
игры нужна только спортивная форма 
и удобная обувь, оружие выдают орга-
низаторы. Но при этом лазертаг — это 
очень серьёзная командная игра, тре-
бующая слаженности, физической под-
готовки, тактических навыков и уме-
ний. Лазертаг не доставляет синяков, 
а адреналина и азарта не меньше, чем 
в любой другой спортивно–тактической 
игре.

ВИДЫ ЛАЗЕРТАГА 
Лазерные бои бывают военные и 

спортивные. В первые играют на све-
жем воздухе, в оздоровительных лаге-
рях или лесу, например, а в другие в 
спортивных залах. Для этого органи-
заторы располагают надувные баррика-
ды, за которыми можно спрятаться. В 
чистом поле играть неинтересно, все 
друг друга быстренько перестреляют 
и по домам. 

ПЛЮШКИ
Лазертаг развивает скорость, ре-

акцию, выносливость и даже внима-
тельность. А ещё он  может заме-
нить поход к психологу. Игра снижает 
уровень агрессии и улучшает эмоци-
ональное состояние. Активный образ 
жизни защищает от стресса, заряжает 
позитивом. В лазертаге вы спокойно 

можете выплеснуть все накопившиеся 
эмоции.

Максим Маршалов, председатель 
Ивановского РО «Федерация 
лазертага России»:

— Сценариев игр много. Можно про-
вести как дуэль между игроками, так и 
полномасштабное сражение, где будет 
участвовать несколько сотен чело-
век. Перед командами стоит одна или 
несколько игровых задач: захватить 
флаг противника и защитить свой, 
удержаться на определённой высоте 
или занять её, захватить «контроль-
ную точку» или освободить «заложни-
ка». Есть сражения, где единственная 
задача — уничтожить команду против-
ника.

ЛАЗЕРТАГ В ИВАНОВЕ
В нашем городе много клубов, 

где обучают модной игре, причём не 
только детей, но и взрослых. Офи-
сные работники, например, любят на 
корпоративе сыграть в лазертаг, 
говорят, это укрепляет отношения 
в коллективе, учит стоять друг за 
друга горой. 

Но теперь, когда лазертаг стал 
официальным спортом, есть дополни-
тельный смысл заняться им серьёзно, 
выбрать классную секцию и ставить 
перед собой большие цели. Успехи у 
ивановцев уже были, но крупные побе-
ды, я уверена, ещё впереди. 

Максим Маршалов, председатель 
Ивановского РО «Федерация 
лазертага России»:

— В нашем городе есть команда 
ARES, которая участвует в соревно-
ваниях любого уровня, занимает при-
зовые места и достойно отстаивает 

В ЧИСЛО НОВЫХ ВИДОВ СПОР-
ТА, КРОМЕ ЛАЗЕРТАГА, ВОШЛИ 
БРЕЙКИНГ, МНОГОБОРЬЕ ГТО, 
ВОЗДУШНАЯ ГИМНАСТИКА, 
АВИАЦИОННЫЕ ГОНКИ И ГОНКИ 
НА БЕСПИЛОТНИКАХ, ФИДЖИ-
ТАЛ–СПОРТ.

ПРОСТО
ЗНАЙ!

• НА ИДЕЮ СОЗДАНИЯ 
ЛАЗЕРТАГА СОЗДАТЕЛЯ 
ИГРЫ ДЖОРДЖА КАРТЕ-
РА ВДОХНОВИЛ ФИЛЬМ 
«ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ».

• САМОЕ БОЛЬШОЕ КОЛИ-
ЧЕСТВО ЗАРЕГИСТРИ-
РОВАННЫХ ИГРОКОВ, 
ПРИНЯВШИХ УЧАСТИЕ 
В ОДНОЙ ИГРЕ ЛАЗЕРТАГ, 
СОСТАВИЛО 200 ЧЕЛО-
ВЕК. ПРОХОДИЛА ЭТА 
ИГРА В АВСТРАЛИИ.

• ПЕРВАЯ АРЕНА ДЛЯ ИГРЫ 
НА ТЕРРИТОРИИ БЫВШЕ-
ГО СССР БЫЛА ОТКРЫТА 
В 1995 В МИНСКЕ. 

честь Ивановской области уже на про-
тяжении многих лет. В копилке спор-
тсменов серебро на Всероссийских со-
ревнованиях, есть и золотая награда 
с межрегионального турнира.





СЪЁМКА
• Выберете локацию для фото. Ри-

сунки будут лучше видны на фоне 
чего–то однотонного. Безоблачное 
небо подойдёт.

• Попросите своего НЕфотографа раз- 
местить стекло с рисунком перед объ-
ективом камеры.

• Возьмите в руки палитру и кисть. 
• Примите красивую позу и замри-

те. Сейчас вылетит птичка.

СОВЕТЫ
• Продумайте свой образ: одежду, 

обувь и причёску. Яркий наряд не по-
дойдёт, он перетянет всё внимание на 
себя.

• Попробуйте разные эмоции. Страх 
и отчаяние, восторг или удивление — 
зависит от ваших рисунков. Сложно с 
эмоциями? Улыбнитесь, уверена, вам 
очень идёт улыбка.

• Фантазируйте и не бойтесь экс-
периментировать! Так можно получить 
самые потрясающие фотки.

ПОТРЕБУЕТСЯ:
— прямоугольный кусок стекла или 

прозрачного пластика, такой можно 
вынуть из фоторамки; 

— гуашь или акриловые краски яр-
ких цветов;

— две кисти — большая и маленькая 
(маленькой будем рисовать, а большая 
нужна для позирования);

— белый картон и ножницы;
— друг–приятель–соратник, который 

сделает снимок;
— позитивный настрой!

ПОДГОТОВКА
• Возьмите стекло и нарисуйте на 

нём то, чем хотите дополнить реаль-
ность: облачко, птичку, воздушный ша- 
рик или змею. А может Годзиллу, Хал-
ка или привидение? Не ограничивайте 
фантазию.

• Вырежьте из картона подобие- 
палитры, измажьте её яркими цветами 
и дождитесь, пока это всё высох- 
нет. 
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Дополненная реальность

ОБРАБОТКА
Выберете самый удачный снимок и 

откройте редактор. У меня он прямо 
в галерее телефона. Подкрутите яр-
кость, насыщенность и контраст. Если 
у вас есть приложения для обработки 
фото, можно воспользоваться ими. Вот 
и всё, аватарка готова. 

Рубрика НЕфотограф поможет вам 
раскрасить не только одно фото, но и 
весь учебный год. Увидимся в следу-
ющем номере!

НАДОЕЛО СКУЧНОЕ ОСЕННЕЕ НЕБО, ЗАТЯНУТОЕ ТУЧАМИ? ДАВАЙТЕ ВМЕСТЕ 
ЕГО РАСКРАСИМ: НАРИСУЕМ СОЛНЦЕ, ПТИЧЕК, ШАРИКИ… ИЛИ, МОЖЕТ, 

ЛЕТАЮЩУЮ ТАРЕЛКУ, ГОТОВУЮ ВОТ–ВОТ ПОХИТИТЬ ВАС. ЖУТЕНЬКО, НО 
ВЫПОЛНИМО. И СДЕЛАЕМ МЫ ЭТО ЛЕГКО! КАК ВСЕГДА, БЕЗ ФОТОШОПА, 

СЛОЖНОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ФОТОГРАФОВ.
ПОДРОБНОСТИ ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ.



Вперёд 
в будущее!
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КАЖДЫЙ ИЗ НАС ХОТЯ БЫ РАЗ ЗАДУМЫВАЛСЯ, ЧТО БУДЕТ ЧЕРЕЗ
10, 15 ИЛИ ДАЖЕ 30 ЛЕТ. НЕУЖЕЛИ РОБОТЫ ЗАХВАТЯТ МИР И ЗАМЕНЯТ 

ЛЮДЕЙ?! КАКИЕ ПРОФЕССИИ БУДУТ ПОПУЛЯРНЫ, А КАКИЕ ВЫЙДУТ
В ТИРАЖ? ПРЕДЛАГАЮ ПОФАНТАЗИРОВАТЬ.

Думаю, врачей, пожарных, учителей и 
полицейских искусственный интеллект точ-
но заменить не сможет. А вот, например, 
бухгалтера, переводчика и водителя — 
вполне. Но не стоит расстраиваться и пе-
реживать, на смену привычным профессиям 
придут другие. 

Например...
Цифровой лингвист — специалист по обра-

ботке данных на языках, естественных для 
алгоритмов и нейросетей. Он научит чело-
века и машины понимать друг друга и не 
допустит создание Скайнета. 

3D–проектировщик в строительстве —  ар-
хитектор, который сделает дом с помощью 
трёхмерных принтеров. Он подберёт матери-
алы и разработает формы будущих зданий, с 
учётом потребностей заказчика, расположе-
ния постройки и климата местности. Специ-
алист моделирует проект в программе, а 
затем машины печатают его в натуральную 
величину. 

Техностилист — он сделает одежду «ум-
ной», объединит её с гаджетами, датчика-
ми, цифровыми и другими современными тех-
нологиями. Уверена, совсем скоро появятся 
умные носочки для младенцев, отслеживаю-
щие пульс ребёнка и уровень кислорода в 
его крови.

Юрист в сфере беспилотного транспорта —  
он поможет с юридическим сопровождением 
при эксплуатации, производстве, покупке, 
аренде, продаже или страховке коптеров.

Разработчик киберпротезов и имплантов —  
инженер-медик, который будет работать в 
связке с дизайнерами и робототехниками. 
Вместе они придумают удобные бионические 
протезы. Такие смогут полноценно заменить 
человеку руки и ноги.

Эксперт по будущему — этот незаменимый 
человек поможет школьникам сформировать 
персональные траектории развития, подбе-
рёт курсы, кружки и секции по интересам и 
способностям. Работа на стыке профориен-
тации и педагогики.

Медиаполицейский — такие уже есть, 
только называются иначе. Они проверяют 
интернет–ресурсы на предмет нарушений за-
конодательства. Ищут негативный контент, 
принимают заявления от пользователей, на-
значают экспертизы и проверки, идентифи-
цирует киберпреступников и выносят пред-
писания о блокировке.

Гид в сфере космического туризма — 
специалист по разработке и подбору про-
грамм для путешественников в космосе. Он 
сопроводит туриста или группу во время 
путешествия, проведёт экскурсию и научит 
есть борщ из тюбика.

Лет через 20 проверим, сбылся ли мой 
фэнтезийный прогноз. А может ты, мой чи-
татель, да–да, ты, будущий космо–гид или 
техностилист. Кто знает...


